
Barbados

1. Rasgos generales de la evolución reciente

En 2005, Barbados registró un crecimiento moderado (3,9%) en comparación con el de 2004 (4,8%), debido a la contracción del principal sector de la actividad económica, el turismo. En cambio, la construcción mostró una clara recuperación en relación al año anterior.

La posición fiscal fue más expansiva en 2005 y se experimentó un aumento del déficit global. La evolución fiscal reflejó la disminución de la presión tributaria y hubo un incremento del gasto.

La inflación se aceleró notablemente al pasar de un 4,3% en 2004 a un 7,4% en 2005, a pesar del menor crecimiento del PIB, lo que refleja el alza de precios de los combustibles y el exceso de demanda de materiales de construcción.

Las autoridades monetarias adoptaron una política contractiva para enfrentar el alza inflacionaria y moderar el efecto del incremento del precio de los combustibles en la demanda de importaciones. Esta última se

expandió considerablemente, lo que se tradujo en un aumento del déficit en cuenta corriente de la balanza de pagos que no pudo ser compensado por el resultado positivo de las cuentas de capital y financiera. Como resultado, la economía registró una pérdida de reservas internacionales netas.

Para 2006, se prevé un aumento del crecimiento del PIB (4,3%), como consecuencia del efecto positivo que tendrán los preparativos de la copa mundial de críquet 2007 en las actividades turísticas y de la construcción. A la vez, se espera que la mayor demanda de importaciones de materiales de construcción pueda financiarse con los mayores ingresos derivados del turismo.

2. Política económica

El objetivo de la política económica estuvo centrado en contener el alza de la inflación y controlar el déficit en cuenta corriente de la balanza de pagos. Además, durante el año se aplicaron reformas estructurales en beneficio de la actividad privada, como la liberalización del mercado de las telecomunicaciones, y se fortaleció el programa de fomento a la producción interna.

a) Política fiscal

En 2005, la posición fiscal empeoró¹ y el déficit global fue del 4,0% del PIB frente al 2,2% registrado en

2004. Ello se atribuye principalmente a la disminución de la presión tributaria y al aumento del gasto por la concesión de préstamos.

La recaudación tributaria a precios corrientes se mantuvo estable. Los impuestos sobre los ingresos de las personas naturales disminuyeron, debido a que se redujo la tasa impositiva del 40% al 37,5%, a la vez que aumentó el umbral de ingresos exentos (de 8.750 a 10.000 dólares de Barbados). En cambio, los impuestos corporativos subieron un 13%. Por su parte, los impuestos indirectos se incrementaron gracias a una mayor recaudación del impuesto específico sobre algunos tipos de vehículos

¹ El resultado fiscal se ha calculado según el año calendario para lograr la correspondencia con otros datos macroeconómicos.

Cuadro 1
BARBADOS: PRINCIPALES INDICADORES ECONÓMICOS

	1997	1998	1999	2000	2001	2002	2003	2004	2005 ^a
Tasas anuales de variación^b									
Producto interno bruto total	4,6	6,2	0,5	2,3	-2,6	0,5	2,0	4,8	3,9
Producto interno bruto por habitante	4,2	5,9	0,2	2,0	-2,9	0,2	1,8	4,5	3,6
Producto interno bruto sectorial									
Agricultura, ganadería, caza, silvicultura y pesca	-0,6	-13,3	9,5	3,7	-9,5	-4,2	-4,0	-5,7	3,5
Minería	-1,7	47,5	9,2	-8,4	-12,6	-6,6	-7,0	6,1	4,3
Industria manufacturera	3,8	3,4	-2,4	-0,5	-8,2	0,2	-0,7	1,9	2,9
Electricidad, gas y agua	3,8	9,1	5,0	0,0	3,7	1,8	2,8	2,2	5,0
Construcción	14,2	16,9	10,0	1,1	6,8	7,7	0,6	2,8	13,4
Comercio al por mayor y al por menor, restaurantes y hoteles	5,9	9,5	-4,6	4,8	-4,4	-0,6	5,2	7,6	1,0
Transporte, almacenamiento y comunicaciones	2,9	6,7	4,3	0,9	0,6	-2,9	2,6	5,2	4,8
Servicios comunales, sociales y personales ^c	3,5	4,3	1,9	1,3	-1,2	1,6	0,6	4,9	4,5
Millones de dólares									
Balanza de pagos									
Balanza de cuenta corriente	-50	-63	-148	-145	-111	-168	-169	-337	-410
Balanza de bienes	-599	-651	-714	-744	-681	-702	-801	-971	-1 069
Exportaciones FOB	289	270	275	286	271	253	264	293	359
Importaciones FOB	888	921	989	1 030	952	955	1 066	1 264	1 428
Balanza de servicios	550	591	571	603	570	550	647	668	725
Balanza de renta	-48	-56	-71	-82	-93	-102	-107	-122	-148
Balanza de transferencias corrientes	47	52	66	78	93	86	92	88	82
Balanzas de capital y financiera ^d	54	55	182	324	326	145	237	180	342
Inversión extranjera directa neta	14	15	16	18	17	17	58	-16	0
Capital financiero ^e	40	40	166	306	309	128	179	196	342
Balanza global	4	-7	35	179	215	-23	67	-157	-68
Variación en activos de reserva ^f	5	7	-35	-179	-216	23	-68	157	68
Otro financiamiento ^g	-8	1	1	1	1	1	1	1	0
Otros indicadores del sector externo									
Tipo de cambio real efectivo (índice 2000=100) ^h	98,1	100,6	101,0	100,0	98,4	100,1	104,5	108,7	107,4
Deuda externa pública bruta (millones de dólares)	382	391	436	578	746	733	738	788	874
Deuda externa pública bruta (porcentajes del PIB)	17,3	16,5	17,6	22,3	29,3	29,6	27,4	28,0	29,3
Utilidades e intereses netos (porcentajes de las exportaciones) ⁱ	-3,8	-4,3	-5,4	-5,9	-7,0	-7,8	-7,5	-8,0	-8,5
Tasas anuales medias									
Empleo									
Tasa de actividad ^j	67,8	67,8	67,8	68,6	69,5	68,4	69,2	69,5	69,6
Tasa de desempleo ^k	14,5	12,3	10,4	9,2	9,9	10,3	11	9,8	9,1
Porcentajes anuales									
Precios									
Variación de los precios al consumidor (diciembre a diciembre)	3,6	1,7	2,9	3,8	-0,3	0,9	0,3	4,3	7,4
(promedio anual)	7,7	-1,2	1,6	2,4	2,8	0,2	1,6	1,4	...
Tasa de interés pasiva nominal	2,8	3,0	3,7
Tasa de interés activa nominal	7,6	7,4	8,4
Porcentajes del PIB									
Sector público no financiero									
Ingresos totales	32,6	32,5	31,4	32,9	34,3	34,6	34,5	33,7	32,8
Ingresos tributarios	30,5	30,1	29,7	30,7	32,1	32,0	32,3	32,2	30,6
Gastos totales ^l	33,5	33,3	33,8	34,4	37,8	40,9	37,2	35,9	36,8
Gastos corrientes	27,5	28,1	28,4	29,0	31,6	33,7	32,2	32,1	31,6
Intereses	4,3	4,3	4,6	4,6	5,4	5,4	5,0	4,8	4,7
Gastos de capital	5,8	5,4	5,3	5,4	5,8	7,2	5,0	3,8	3,8
Resultado primario	3,4	3,5	2,2	3,1	1,9	-1,0	2,3	2,6	0,7
Resultado global	-0,9	-0,8	-2,4	-1,5	-3,5	-6,4	-2,7	-2,2	-4,0
Deuda externa del gobierno central	15,9	14,3	15,7	19,8	26,7	27,2	24,8	23,7	25,6
Moneda y crédito									
Crédito interno	68,1	72,7	79,7
Al sector público	17,5	20,4	20,4
Al sector privado	50,6	52,3	59,3
Liquidez de la economía (M3)	83,7	81,9	87,1	87,4	95,4	110,3	110,6	121,5	120,4
Masa monetaria y depósitos en moneda nacional (M2)	76,1	75,0	79,2	80,7	88,3	101,3	100,7	110,7	110,3
Depósitos en moneda extranjera	7,6	6,9	7,8	6,7	7,1	9,0	9,9	10,8	10,1

Fuente: Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), sobre la base de cifras oficiales.

^a Cifras preliminares. ^b Sobre la base de cifras en moneda nacional a precios constantes de 1974. ^c Incluye establecimientos financieros, seguros, bienes inmuebles y servicios prestados a las empresas. ^d Incluye errores y omisiones. ^e Se refiere a los saldos de las balanzas de capital y financiera (incluidos errores y omisiones) menos la inversión extranjera directa neta. ^f El signo menos (-) indica aumento de reservas. ^g Incluye uso del crédito y préstamos del Fondo Monetario Internacional y financiamiento excepcional. ^h Promedio anual, ponderado por el valor de las exportaciones e importaciones de bienes. ⁱ Se refiere a la renta neta de la inversión como porcentaje de las exportaciones de bienes y servicios de la balanza de pagos. ^j Población económicamente activa como porcentaje de la población en edad de trabajar. ^k Desempleados como porcentajes de la población económicamente activa. Incluye el desempleo oculto. ^l Incluye préstamos netos.

automotores, mientras que el impuesto al valor agregado mostró un estancamiento.

El gasto total aumentó (de un 36% en 2004 a un 37% del PIB en 2005), impulsado por el crecimiento del gasto en bienes y servicios (un 3,6% y un 3,9% del PIB en 2004 y 2005, respectivamente) y del préstamo neto (un 0% y un 1,4% del PIB en 2004 y 2005). Este último se destinó a la micro, pequeña y mediana empresa y a la Corporación para las inversiones en turismo de Barbados.

Por su parte, la deuda pública externa aumentó en 2005 y la deuda total del gobierno central se elevó del 78% del PIB en 2004 al 87% del PIB en 2005.

b) Política monetaria y cambiaria

La postura monetaria en 2005 continuó orientada a contener la ampliación del déficit en cuenta corriente de la balanza de pagos, producto del aumento del crédito que influyó en el incremento de las importaciones. Otro de los objetivos de la política monetaria fue preservar la estabilidad de precios a la luz del recrudecimiento de la inflación.

Con este fin, el banco central adoptó una política monetaria contractiva y subió la tasa de descuento en

2,5 puntos porcentuales. Esta acción fue reforzada por el incremento en tres oportunidades de la tasa mínima de los depósitos, la que pasó del 2,25% al 4,25% en los primeros nueve meses del año.

En consonancia con estas medidas, los bancos comerciales incrementaron el precio del crédito. La tasa activa nominal media ponderada de los bancos comerciales se elevó del 7,8% al 9,5%.

Estas acciones, junto con la reducción del acervo de reservas internacionales del país, se tradujeron en una disminución de la tasa de crecimiento de la masa monetaria (un 22,1% y un 6,8% en 2004 y 2005, respectivamente, para la oferta monetaria restringida y un 14,7% y un 9,2% para la oferta monetaria ampliada) y del exceso de liquidez de la banca comercial. No obstante, se expandió la demanda total de crédito, en particular la del sector privado.

En 2005, gran parte del aumento del crédito (más del 45%) correspondió a préstamos personales por montos significativos, lo que refleja la demanda de hipotecas y bienes de consumo duraderos. Por su parte, el crédito al turismo se recuperó bien y experimentó un aumento de más de 77 millones de dólares de Barbados.

3. Evolución de las principales variables

a) La actividad económica

En 2005, la economía de Barbados sufrió una desaceleración del ritmo de crecimiento, debido a la contracción del sector turismo. Entre los otros sectores de la actividad económica, cabe destacar la evolución positiva de la agricultura y la manufactura y sobre todo de la construcción.

El valor agregado del turismo disminuyó casi un 4%, luego de su recuperación en 2004. Tanto las actividades relacionadas con los turistas de estadía prolongada, como las de cruceros se vieron afectadas. La evolución de las primeras se explica en parte por el hecho de que en 2005 no se llevó a cabo la gira del equipo inglés de críquet, lo que siempre influye en el número de visitantes. En el caso del turismo de cruceros, cabe destacar el cambio de puerto de destino hacia los Estados Unidos. También incidió negativamente el hecho de que, como destino turístico, Barbados registra un elevado nivel de precios.

El desempeño del sector de la construcción (2,8% y 13,4% en 2004 y 2005, respectivamente) obedeció al

dinamismo de la construcción residencial, a los trabajos realizados en un estadio de críquet y a otras obras de infraestructura de mayor envergadura.

Por su parte, el producto agrícola (un -5,7% y un 3,5% en 2004 y 2005, respectivamente) experimentó un repunte, en virtud del aumento del 11,3% de la producción de azúcar, lo que refleja las favorables condiciones climáticas.

Asimismo, el producto manufacturero creció un 2,9%, un punto porcentual más que la tasa registrada el año anterior. Cabe señalar que si bien el sector de la manufactura enfrentó por mucho tiempo problemas de competitividad derivados de los altos costos de producción y la baja productividad, en 2005 el incremento de la demanda de determinados productos impulsó el valor agregado en general.

En 2005, los servicios financieros y de negocios registraron una expansión superior al 4%, impulsada por el aumento del registro de compañías internacionales y empresas extraterritoriales.

b) Los precios, las remuneraciones y el empleo

La inflación alcanzó el 7,4% en 2005, frente al 4,3% observado en 2004. A ello contribuyó el alza de los precios internacionales de los combustibles (11,5%). Como consecuencia de ello, se registró un incremento del 9% en los precios de los servicios de transporte. Sin embargo, el impacto general fue aminorado por la moderación de los precios de los alimentos que solo experimentaron un aumento del 4%, frente al 7% del año anterior. La introducción del impuesto a la importación en septiembre de 2005 también incidió en la mayor inflación.

En el marco de los acuerdos tripartitos, se incrementaron los salarios públicos un 3% en 2005, menos de la mitad de la tasa de inflación. Mientras tanto, el dinamismo de la construcción —sector que es intensivo en mano de obra— contribuyó a la reducción de la tasa de desempleo (9,1%). Esto también favoreció el empleo masculino, pues los hombres constituyen la mayor parte de la fuerza laboral de dicho sector.

c) El sector externo

La balanza global registró un resultado negativo equivalente al 2,3% del PIB. Esto obedece a la ampliación del déficit en cuenta corriente (un 12% y un 13,8% del PIB en 2004 y 2005, respectivamente) que no se vio

compensado por el aumento del superávit de la cuenta de capital y financiera (un 4,8% y un 11,9% del PIB en 2004 y 2005, respectivamente).

La evolución de la cuenta corriente refleja el alza de las importaciones (un 44,9% y un 47,9% del PIB en 2004 y 2005, respectivamente) atribuible a la mayor demanda de materiales de construcción y al incremento de la factura energética que compensó con creces el aumento de las exportaciones de manufacturas, alimentos y bebidas.

Por su parte, el resultado de la cuenta de servicios (un 23,8% y un 24,3% del PIB en el 2004 y 2005, respectivamente) aumentó, pese a la contracción de la actividad turística (27,6% y 26,1% en 2004 y 2005).

La evolución de las cuentas de capital y financiera obedeció a la expansión de la capacidad en lo que se refiere al turismo, los proyectos de infraestructura y los preparativos de la copa mundial de críquet.

En 2006, se espera un mejoramiento de la balanza de pagos, con un déficit global estimado del 1,2% del PIB. Además, se proyecta un crecimiento moderado de las importaciones (5%) y por consiguiente una desaceleración del incremento del déficit de bienes. Las exportaciones de bienes se reducirán marginalmente, pero ello se compensará con una recuperación de los servicios, en particular del turismo, debido a la organización de la copa mundial de críquet.